



SECCIONES

EL TIEMPO

MI SUSCRIPCIÓN

CARLOS

MIS NOTICIAS

OPINIÓN | EDITORIALES CARICATURAS BLOGS COLUMNISTAS

Hola Carlos el correo chriveraramirez@gmail.com no ha sido verificado. [VERIFICAR CORREO.](#) ó [CAMBIAR CORREO.](#)

# Tormenta eléctrica

El Estado puede jugar un rol decisivo para conjurar una crisis eléctrica de graves proporciones.

RELACIONADOS: EDITORIAL

**S**obre el sistema eléctrico nacional se cierne una verdadera 'tormenta perfecta'. La combinación, tanto coyuntural como estructural, de dificultades financieras y operativas, los efectos del fenómeno de El Niño, incertidumbres regulatorias y frente a los inversionistas, el crecimiento de la demanda de energía, los retrasos en los proyectos renovables y la confusión en la transición energética, entre otros factores, está generando preocupantes sombras en la seguridad energética del país.

## MÁS EDITORIALES

es fruto de una labor heroica de las víctimas.

OCTUBRE 07 DE 2023

### Actores artificiales

La IA no solo está acá, sino que, en el caso de los artistas, se está usando para lo que se temía.

[VER MÁS EDITORIALES](#)

## Temas relacionados



AVES OCT 06

**Guía de aves con sello de una empresa editorial colombiana**



EDITORIAL OCT 02

**Hollywood, a la carga**



Unirme al canal de WhatsApp de noticias EL TIEMPO

Parte del problema nace con la pandemia y ha desatado una pesada carga financiera. En aquel momento, algunas comercializadoras aplicaron la llamada 'opción tarifaria' para diferir los aumentos en las facturas y aliviar el bolsillo de los usuarios. Pero esto dejó una deuda entre usuarios y comercializadoras cuyo saldo acumulado hoy ronda los 5 billones de pesos.

Después de la pandemia vino un incremento de las cotizaciones de los 'commodities', agravado por la guerra en Ucrania, que disparó los precios del gas y el carbón, insumos para la generación térmica. En tiempos normales esos aumentos serían manejables, pues la electricidad colombiana es mayoritariamente hidrogenerada. Pero con la llegada del fenómeno de El Niño, que reducirá la pluviosidad hasta mediados del año entrante, las hidroeléctricas procuran conservar agua. El sistema se apoya entonces en la energía térmica, cuyos costos están por las nubes por el precio de los combustibles.

El año pasado, además, la mayoría de las empresas del sector se acogieron al 'pacto por la justicia tarifaria' promovido por la entonces ministra de Energía Irene Vélez. Esto limitó su capacidad para recuperar los elevados costos actuales por medio de la tarifa. En las comercializadoras con cartera abultada, se agudizaron los problemas de flujo de caja. La suma de estos factores tiene a 17 comercializadoras en alto riesgo financiero, concluyó un estudio de XM, operadora del mercado eléctrico nacional.

Puesto que esas empresas tienen, a su vez, deudas con generadoras y transmisoras, la cesación de pagos de cualquiera de ellas podría arrastrar a otros agentes del sistema, provocando un efecto dominó que, en dos escenarios desarrollados por el estudio, afectarían a 27 y 36 empresas, respectivamente, con un impacto en hasta 38,7 por ciento de la demanda nacional. En otras palabras, un alarmante riesgo sistémico con nefastas consecuencias en la prestación de este servicio básico.

El Estado puede jugar un rol decisivo para conjurar una crisis eléctrica de semejantes proporciones. Entre las salidas propuestas está que la Nación brinde garantías al sector financiero para que este pueda otorgar créditos puente, que les permitirían a las comercializadoras en apuros sobrevivir a la coyuntura de combustibles caros, cartera elevada y meteorología adversa. La implementación de la línea de crédito por 1,1 billones de pesos a las empresas, anunciada por Findeter a finales de agosto, no solo debe acelerarse sino que, a todas luces, ya es insuficiente para la magnitud del 'hueco'. Además, deben añadirse, como recomendó XM, los desembolsos de los subsidios y fórmulas financieras para recuperar esos saldos de la 'opción tarifaria' y bajar la peligrosa exposición a bolsa de algunas comercializadoras.

Lo anterior en medio de los efectos del fenómeno de El Niño que requieren medidas de mitigación lideradas por el Gobierno Nacional. Por ejemplo, serían útiles campañas de corte pedagógico para moderar el consumo eléctrico y liberar un poco la demanda, así como evaluar ejercicios que surtieron éxito en el pasado para incentivar el ahorro ciudadano, a partir de un esfuerzo colaborativo público-privado.

Además de este riesgo inminente.



**La intervención del Estado es en el sentido de ayudar a coordinar las funciones de los distintos agentes del mercado: generadoras, transmisoras, distribuidoras-comercializadoras y sector financiero**

el sector enfrenta otras amenazas, de mediano y largo plazo, derivadas de las demoras en los permisos y licencias, la inestabilidad en las reglas de juego y los retrasos en la puesta en marcha de nuevas plantas de generación e interconexión. Citando factores como estos, Brookfield Corporation, propietaria de Isagén, envió una carta al Gobierno expresando preocupaciones por el futuro eléctrico colombiano. Asimismo, la empresa EDF Renewables anunció su retiro de un proyecto solar en Girardot, evidenciando las dificultades en las iniciativas renovables.



Los nubarrones se están acumulando y reclaman una intervención urgente del Estado. No en el sentido de estatizar el suministro de energía, experiencia que ya vivimos, con perversos resultados, sino en el de ayudar a coordinar las funciones de los distintos agentes del mercado: generadoras, transmisoras, distribuidoras-comercializadoras y sector financiero. Todos ellos, con el respaldo de la Nación, deben trabajar mancomunadamente para la estabilidad eléctrica del país y embarcarse en una ruta de transición energética clara, ordenada y equilibrada.

EDITORIAL

editorial@eltiempo.com



**SE** EDITORIAL  
08 de octubre 2023, 12:00 A. M.



**EL TIEMPO** **DESCARGA LA APP EL TIEMPO**  
Personaliza, descubre e infórmate.

App Store | Google play | AppGallery

## Otros opinan



**Germán Vargas Lleras**  
**Regreso al 2001**  
En el departamento de Nariño es donde quizás se ve cada vez más lejana la llamada 'paz total'.

**Llegó la hora de escoger**  
En Bogotá hay candidatos para todos los gustos. Para petristas, antipetristas, incluso para tibios.

**Néstor Humberto Martínez**  
**Crece crisis del fútbol femenino**  
En los clubes y federaciones de este deporte reinan el acoso y la discriminación contra la mujer.

**María Isabel Rueda**



**Empodera tu conocimiento**



FENÓMENO DE EL NIÑO 12:00 A. M.

**SUSCRIPTORES** **Cancelacion  
es y retrasos en proyectos  
clave de generación de  
energía**



MAURICIO GALINDO 11:27 P. M.

**SUSCRIPTORES** **Cuentas  
claras: ¿Viva y Ultra sí  
dejaron hueco en el  
mercado?**



## Nuestro Mundo

COLOMBIA

INTERNACIONAL

BOGOTÁ

MEDELLÍN

CALI

### CHATARRIZACIÓN

06:00 A. M.

**¡Impresionante!  
así se ve el  
'cementerio' de  
vehículos que  
tiene Medellín**



La ciudad tiene más  
de 50.000 vehículos  
en sus patios.  
Polémico contra ...

### CARTAGENA 02:15 A. M.

**'Cartagena tiene que  
promover la prohibición  
de la prostitución',  
Judith Pinedo**



### FICO GUTIÉRREZ 12:00 A. M.

**'Hay que volver a unir a  
Medellín y recuperar las  
instituciones': Fico  
Gutiérrez**



### CONTENIDOLIBRE

04:15 A. M.

**¿Lo sintió? Nuevo  
temblor de  
profundidad  
superficial  
sacudió Boyacá**



El Servicio Geológico  
Colombiano dio  
detalles sobre el  
sismo. Aquí los ...

### BARRANQUILLA 12:00 A. M.

**Dramático video: exreina  
del Carnaval de  
Barranquilla cuenta cómo  
pudo salir de Israel**



## Horóscopo

Encuentra acá todos los signos  
del zodiaco. Tenemos para ti  
consejos de amor, finanzas y  
muchas cosas más.



## Crucigrama

Pon a prueba tus  
conocimientos con el  
crucigrama de **EL TIEMPO**



## Recomendados



### FÚTBOL COLOMBIANO

OCTUBRE 07 DE 2023

**El libro de El Cole, rumbo a  
ser uno de los más leídos del  
2023**



### INVESTIGACIÓN 12:00 A. M.

**Urgente | Cambios en la  
cúpula de la Policía de  
Colombia: salen tres  
generales**



### MEDIO ORIENTE 11:50 P. M.

**En vivo | 300 israelíes y 232  
palestinos han muerto por  
conflicto en la Franja de  
Gaza**



### MEDIO ORIENTE 12:51 P. M.

**Impactante: en video quedó  
registrado el momento  
cuando misil israelí  
derrumbó edificio**

